

## **Antrag**

München, im Oktober 2025

### **Aufstellung öffentlicher Toiletten**

Der Bezirksausschuss Bogenhausen bittet die Landeshauptstadt München um Aufstellung öffentlicher Toiletten an folgenden Standorten:

- Für das Gebiet im Umgriff der Ableitung des Bachs Hüllgraben einschließlich dem in direkter Nähe befindlichen Spiel- und Bolzplatz, ca. 200 Meter nördlich der Schichtlstraße in Daglfing.
- Im Westlichen Bereich des Denninger Angers
- Böhmerwaldplatz

Ziel ist eine Verbesserung der dort vorherrschenden, mangelnden Hygienesituation durch bislang wilde Notdurftverrichtung aufgrund fehlender Toiletten.

#### **Begründung:**

Im Bereich nördlich der Schichtlstraße in Daglfing, in dem im Zuge der Renaturierung des Hüllgrabens vor einigen Jahren eine Bachableitung geschaffen wurde, hat sich ein stark frequentierter Aufenthalts- und Ausflugsort entwickelt. Besonders an warmen Tagen und an Wochenenden nutzen zahlreiche Familien, Spaziergängerinnen und Spaziergänger sowie Freizeitgruppen das Gelände. Unter der Woche wird der nahegelegene Spiel- und Bolzplatz zudem regelmäßig von Schulklassen und Kindergartengruppen besucht. Aufgrund fehlender sanitärer Infrastruktur kommt es hier wiederkehrend zu einer wilden Notdurftverrichtung, was zu erheblichen hygienischen Belastungen und Beeinträchtigungen für Anwohnende wie Nutzende führt.

Auch an den weiteren beantragten Standorten, wie im westlichen Bereich des Denninger Angers sowie am Böhmerwaldplatz, zeigt sich ein vergleichbares Bild: Beide Orte verfügen über eine hohe Aufenthaltsqualität und werden intensiv genutzt, allerdings ohne dass bislang eine öffentliche Toilettenanlage vorhanden wäre. Die Folge sind auch dort wiederholt untragbare hygienische Zustände, die den Erholungswert der Anlagen mindern und zu verständlichem Ärger bei der Nachbarschaft führen.

Um diese Missstände wirksam zu beseitigen, ist die Errichtung geeigneter öffentlicher Toiletten an allen genannten Standorten dringend erforderlich. Vergleichbare Anlagen an anderen Standorten im Stadtgebiet, wie beispielsweise am Grünen Markt in der

Baumkirchner Straße in Berg am Laim zeigen, dass solche Einrichtungen wesentlich zur Sauberkeit, Aufenthaltsqualität und Nutzbarkeit öffentlicher Räume beitragen.

Mit der Aufstellung von Toiletten an den genannten Orten kann die Landeshauptstadt München eine deutliche Verbesserung der hygienischen Situation schaffen, die Bedürfnisse der zahlreichen Nutzerinnen und Nutzer berücksichtigen und das nachbarschaftliche Umfeld spürbar entlasten.

Robert Brannekämper, MdL  
Fraktionssprecher

Jens Luther, Stadtrat  
Stv. Fraktionssprecher